

# EL USO DE LA FUERZA EN LAS PROTESTAS VIOLENTAS Y EL IMPERIO DE LA LEY

## THE USE OF FORCE IN VIOLENT PROTESTS AND THE RULE OF LAW

PP 39-51

Raúl del Pozo Guillén  
Centro de Altos Estudios Nacionales – Escuela de Posgrado  
[43488274@caen.gob.pe](mailto:43488274@caen.gob.pe)

Licenciado en Ciencias Policiales en la Escuela de Oficiales de la PNP. Ha sido Jefe de grupo Escuadrón de Emergencia Lima, Jefe de Destacamento Contrasubversivo en Quispicanchis, Jefe Investigación Criminal y Apoyo a la Justicia de Cajamarca 2017, Jefe de Inteligencia Regional Lambayeque y, Jefe de Región en Huaraz Ancash, entre otros. Actualmente viene cursando la LXIII Maestría en Desarrollo y Defensa Nacional en el Centro de Altos Estudios Nacionales – Escuela de Posgrado.

**Recibido:** 21 Jun 23

**Aceptado:** 22 Ago 23

**Publicado:** 31 Ago 23

### Resumen

En términos de la Doctrina de Seguridad y Defensa Nacional el imperio de la ley se expresa como el Estado constitucional democrático de derecho, en el que rige la supremacía de la Constitución Política en el curso de la vida republicana del Perú. Toda sociedad moderna y ordenada impone la ley ante los ilícitos que algunos de sus ciudadanos puedan incurrir, pues los derechos de las demás personas y los intereses nacionales son de mayor preeminencia ante la violencia consecuencia de cualquier protesta. A pesar de esta verdad de Perogrullo, es necesario encontrar un equilibrio adecuado que se garantice la protección de los derechos individuales y colectivos, al mismo tiempo que se salvaguarda la seguridad del país.

**Palabras clave:** Imperio de la ley, Institucionalidad, gobernabilidad, seguridad nacional.

### Abstract

In terms of the National Security and Defense Doctrine, the rule of law is expressed as the democratic constitutional State of law, in which the supremacy of the Political Constitution governs in the course of the republican life of Peru. Every modern and orderly society imposes the law before the illegal actions that some of its citizens may incur, since the rights of other people and national interests are of greater preeminence before the violence that is the consequence of any protest. Despite this perogrullo truth, it is necessary to find an adequate balance that guarantees the protection of individual and collective rights, at the same time that the security of the country is safeguarded.

**Keywords:** Rule of law, institutionality, governance, national security

El concepto de "imperio de la ley" se refiere a un principio fundamental de los sistemas legales democráticos, donde todas las personas, incluidos los gobiernos y los organismos de seguridad nacional, están sujetos a la ley y deben actuar dentro de los límites establecidos por ella. Los problemas de representatividad y de gobernabilidad, junto a las demandas de transparencia y de mayor eficiencia en la gestión, se encuentran en el centro del debate en la actualidad, ante ello se requiere fortalecimiento de las instituciones, no solamente como superación de la anomia, sino también como método para la construcción del consenso en una sociedad pluralista, en la que se debe garantizar la institucionalidad, en un estado de derecho. De modo que puede afirmarse que en un estado de derecho no queda lugar para el accionar discrecional y que ni siquiera los funcionarios más encumbrados de un gobierno o sistema político pueden actuar *de legibus solutus*.

Como bien afirma Joseph Raz: "el gobierno habrá de regirse por la ley y estar sujeto a ella", incluyendo "la creación de derecho que está en sí mismo legalmente regulado". También debe señalarse que el sistema legal o el estado legal es un aspecto del orden social global que, cuando funciona correctamente confiere definición, especificidad, claridad y; por lo tanto, predictibilidad a las relaciones humanas.

Este aspecto se relaciona directamente con la seguridad jurídica, concepto que a su vez se relaciona con la idea de certeza o de previsibilidad por la que tanto abogaron autores como Hans Kelsen desde la filosofía del derecho o Max Weber desde la sociología.

La seguridad es un valor fundamental, constituye una condición indispensable para vivir en una. En este artículo científico, se examina la interacción entre el imperio de la ley y la seguridad nacional desde una perspectiva científica. Se exploran los desafíos y las tensiones que surgen cuando se intenta conciliar la necesidad de garantizar la seguridad de una nación con el respeto a los derechos individuales y el debido proceso legal.

El Imperio de la Ley es un principio fundamental en el sistema legal de las sociedades democráticas, mientras que la Seguridad Nacional busca proteger a un país y sus ciudadanos de amenazas internas y externas. En este artículo, se examina sus relaciones y la forma como evitar confusión entre ambos conceptos.

## Bases Conceptuales

### Imperio de la Ley

El Imperio de la Ley se refiere a la idea de que ningún individuo, incluidos los funcionarios gubernamentales, está por encima de la ley. Comprende el reconocimiento de la ley, como el marco normativo que establece derechos y responsabilidades para todos los miembros de la sociedad.

### Principios Clave del Imperio de la Ley:

1. ***Igualdad ante la ley:*** Todos los individuos, independientemente de su posición social, raza, género o cualquier otra característica, deben ser tratados por igual ante la ley.
  - **Eliminación de la Discriminación:** El Imperio de la Ley busca garantizar que ninguna persona sea discriminada injustamente en virtud de su condición o circunstancias personales.
  - **Aplicación Uniforme de la Ley:** Las leyes deben aplicarse de manera consistente y sin favoritismos, asegurando que todos los ciudadanos estén sujetos a las mismas normas y consecuencias legales.
2. ***Legalidad:*** Las acciones del gobierno y los ciudadanos deben basarse en leyes promulgadas legalmente y no en decisiones arbitrarias o caprichosas.
  - **Supremacía de la Ley:** La ley debe prevalecer sobre las decisiones individuales y ser el principal referente en la toma de decisiones y acciones.
  - **Procedimientos Legales Adecuados:** El Imperio de la Ley implica que las acciones y decisiones estén respaldadas por un proceso legal adecuado, que incluya garantías procesales y el respeto a los derechos fundamentales

3. **Acceso a la Justicia:** Todos los individuos deben tener un acceso equitativo a los tribunales y al sistema de justicia para buscar remedio en caso de violación de sus derechos.
- **Accesibilidad Económica:** El sistema de justicia debe ser accesible para todas las personas, independientemente de su situación financiera.
  - **Garantía de Representación Legal:** Se deben proporcionar mecanismos para que aquellos que no pueden costear servicios legales obtengan representación adecuada.
  - **Procedimientos Justos y Equitativos:** El Imperio de la Ley implica que los procedimientos judiciales sean justos, imparciales y transparentes.

### Seguridad Nacional

La Seguridad Nacional se refiere al conjunto de políticas, estrategias y acciones tomadas por un país para proteger y preservar su soberanía, integridad territorial, estabilidad política, desarrollo socioeconómico y bienestar de sus ciudadanos. Se centra en identificar, evaluar y mitigar las amenazas tanto internas como externas que pueden poner en peligro los intereses nacionales.

Debido a que el concepto de la seguridad nacional ha tenido diversas formas de expresarse, también ha tenido como consecuencia confundir su alcance a tal punto que se relaciona como un asunto de exclusiva competencia de las Fuerzas Armadas; o también se ha confundido dividiéndolo en seguridad y defensa, atribuyéndose la seguridad a la Policía Nacional y la defensa a las Fuerzas Armadas.

La seguridad nacional, es una necesidad, también es una responsabilidad de la sociedad y el Estado, que obliga a que se realicen acciones que permitan desarrollar acciones en provecho del bienestar. Estas acciones, implementadas adecuadamente permiten definir a la seguridad nacional como la situación que alcanza el Estado, en la que tiene garantizada la Independencia, Soberanía e Integridad Territorial, el Estado constitucional democrático de Derecho, la Paz Social y los Intereses Nacionales; así como la protección de la persona humana y los Derechos Humanos, mediante acciones de carácter multisectorial en todos los niveles de gobierno, que permitan hacer frente a las amenazas y preocupaciones con la finalidad de crear las condiciones para alcanzar mayores niveles de Bienestar General y propiciar el Bien Común.

La importancia de la Seguridad Nacional radica en la necesidad de garantizar la supervivencia y el buen funcionamiento de un país, así como la protección de los derechos y libertades de sus ciudadanos. Al salvaguardar la seguridad nacional, se busca prevenir conflictos, preservar la estabilidad, fomentar el desarrollo sostenible, proteger los recursos y promover el bienestar general.

### **Principales Objetivos de la Seguridad Nacional**

Los objetivos de la Seguridad Nacional pueden variar según las circunstancias y prioridades de un país en particular. Sin embargo, algunos de los objetivos comunes incluyen:

1. ***Prevención de Amenazas:*** La Seguridad Nacional busca identificar y prevenir posibles amenazas que puedan afectar la integridad territorial, la estabilidad política, la economía o la seguridad de un país. Esto implica el análisis de riesgos, la recopilación de información, el fortalecimiento de las capacidades de inteligencia y la adopción de medidas preventivas adecuadas.
2. ***Preservación de la Estabilidad Interna:*** La Seguridad Nacional se enfoca en mantener la paz, el orden y la cohesión social dentro del país. Esto incluye la protección contra amenazas internas como el terrorismo, la delincuencia organizada, los conflictos étnicos o sociales, y la garantía de la aplicación efectiva de la ley y la justicia.
3. ***Protección de la Soberanía y la Integridad Territorial:*** La Seguridad Nacional se ocupa de proteger los intereses nacionales, incluida la soberanía y la integridad territorial. Esto implica la defensa contra posibles agresiones externas, la vigilancia y protección de las fronteras, y la promoción de la cooperación internacional para mantener la paz y la seguridad regional.
4. ***Gestión de Crisis y Desastres:*** La Seguridad Nacional también se encarga de manejar situaciones de crisis, desastres naturales y emergencias. Esto incluye la planificación y respuesta ante desastres, la coordinación de agencias gubernamentales y organizaciones civiles, y la protección de la población, los recursos críticos y las infraestructuras vitales.
5. ***Protección de los Intereses Socioeconómicos:*** La Seguridad Nacional se preocupa por proteger los intereses económicos y sociales de un país. Esto implica la seguridad energética, la ciberseguridad, la protección de infraestructuras clave, el fomento del desarrollo económico sostenible y la garantía de la seguridad en el suministro de alimentos y recursos vitales.

## La Interacción entre el Imperio de la Ley y la Seguridad Nacional

La necesidad de equilibrio entre los dos conceptos: El Imperio de la Ley y la Seguridad Nacional son dos conceptos fundamentales que deben equilibrarse para garantizar un funcionamiento efectivo y legítimo de un país. El Imperio de la Ley se refiere al principio de que todas las personas, incluidos los gobiernos, están sujetos a la ley y deben ser tratados de manera justa y equitativa. Por otro lado, la Seguridad Nacional busca proteger los intereses y la integridad de un país y sus ciudadanos.

Es fundamental encontrar un equilibrio entre ambos conceptos, ya que la Seguridad Nacional efectiva no debe socavar los principios y derechos fundamentales del Imperio de la Ley. El abuso de poder o la violación de los derechos individuales en nombre de la Seguridad Nacional puede erosionar la confianza pública, generar resentimiento y socavar la legitimidad del gobierno.

Cómo el Imperio de la Ley puede garantizar una Seguridad Nacional efectiva: El Imperio de la Ley desempeña un papel crucial en la garantía de una Seguridad Nacional efectiva de varias formas:

1. **Limitación del Poder Estatal:** El Imperio de la Ley establece que el gobierno y sus agentes deben operar dentro de los límites establecidos por la ley. Esto evita los abusos de poder y garantiza que las acciones tomadas en nombre de la Seguridad Nacional estén justificadas, proporcionales y estén sujetas a revisión legal.
2. **Protección de los Derechos Individuales:** El Imperio de la Ley garantiza la protección de los derechos y las libertades individuales. Esto implica que las medidas de Seguridad Nacional deben respetar los derechos humanos, como la privacidad, la libertad de expresión y el debido proceso legal. Esto no solo es importante desde una perspectiva ética, sino que también ayuda a fomentar la cooperación ciudadana y la confianza en el gobierno.
3. **Supervisión y Rendición de Cuentas:** El Imperio de la Ley establece mecanismos de supervisión y rendición de cuentas para garantizar que las actividades de Seguridad Nacional estén sujetas a control y revisión. Esto implica la existencia de instituciones independientes, como tribunales y organismos de control, que pueden revisar las acciones del gobierno y garantizar que se ajusten a la legalidad y los principios democráticos.

4. **Transparencia y Participación Ciudadana:** El Imperio de la Ley promueve la transparencia y la participación ciudadana en la formulación y ejecución de políticas de Seguridad Nacional. Esto implica que las decisiones relacionadas con la Seguridad Nacional se tomen de manera abierta, informada y con la participación de la sociedad civil, lo que ayuda a evitar arbitrariedades y aumenta la legitimidad de las medidas tomadas.

### **Desafíos y Tensiones entre el Imperio de la Ley y la Seguridad Nacional**

Conflicto entre la preservación de la seguridad y la protección de los derechos individuales: Un desafío inherente en la interacción entre el Imperio de la Ley y la Seguridad Nacional es el conflicto entre la preservación de la seguridad y la protección de los derechos individuales. En ocasiones, las medidas necesarias para garantizar la seguridad nacional pueden parecer contradictorias con la protección de los derechos y libertades individuales.

Por un lado, el gobierno tiene la responsabilidad de proteger a sus ciudadanos y preservar la seguridad nacional frente a amenazas internas y externas. Esto puede implicar la adopción de medidas de vigilancia, restricciones a ciertas libertades y la implementación de políticas que podrían afectar los derechos individuales. Sin embargo, es importante encontrar un equilibrio para evitar abusos y garantizar que estas medidas sean necesarias, proporcionales y estén sujetas a revisión legal.

Situaciones en las que el gobierno puede verse tentado a tomar medidas excepcionales que podrían socavar el Imperio de la Ley: En determinadas situaciones, los gobiernos pueden tomar medidas excepcionales en nombre de la Seguridad Nacional que podrían socavar el Imperio de la Ley. Algunas de estas situaciones incluyen:

1. **Amenazas Inmediatas y Crisis:** En momentos de crisis o amenazas inminentes, los gobiernos pueden enfrentar la presión de tomar medidas rápidas y contundentes para proteger la seguridad nacional. Sin embargo, existe el riesgo de que estas medidas sean desproporcionadas, limiten los derechos individuales o se tomen sin una debida supervisión y rendición de cuentas.
2. **Polarización Política y Populismo:** pueden influir en la toma de decisiones relacionadas con la Seguridad Nacional. En estos casos, los gobiernos pueden utilizar la Seguridad Nacional como una herramienta para restringir las libertades individuales, perseguir a grupos opositores o consolidar su poder político, lo que socava el Imperio de la Ley.
3. **Ambigüedad en la Legislación de Emergencia:** En situaciones de emergencia, los gobiernos pueden recurrir a legislaciones especiales que otorgan poderes extraordinarios. Sin embargo,

estas leyes pueden ser vagas o mal definidas, lo que abre la puerta a interpretaciones amplias y potencialmente abusivas por parte del gobierno.

4. **Avances Tecnológicos y Vigilancia Masiva:** El desarrollo de nuevas tecnologías y la capacidad de vigilancia masiva plantean desafíos adicionales para el equilibrio entre el Imperio de la Ley y la Seguridad Nacional. Las capacidades tecnológicas pueden permitir una recopilación masiva de datos y una intrusión en la privacidad de los ciudadanos, lo que requiere una regulación clara y una supervisión adecuada para evitar abusos.

### **Conflictos Sociales en el Perú**

Debido a la diversidad cultural, a las múltiples percepciones de la realidad, a los intereses económicos contrapuestos, a la diversidad étnica, a las confusas plataformas reivindicatorias de las organizaciones sociales, particularmente, a la demanda histórica de satisfacción de servicios básicos de los peruanos, los conflictos sociales en el Perú son complejos.

Según el último reporte de la Defensoría del Pueblo, de julio de 2023, existen 225 conflictos sociales en el Perú. 172 activos y 53 latentes: siete casos más que el mes de junio. La mayor cantidad de conflictos sociales que se desarrollan en una sola región se ubican en los departamentos de Loreto (30 casos), Cusco (18 casos) y Apurímac (17 casos).

Cuando los conflictos o las protestas sociales desbordan el orden público, la Policía Nacional en cumplimiento de su misión constitucional lo restituye, y de ser necesario, hace uso de la fuerza conforme lo establece el Decreto Legislativo N° 1186, publicado el 16 de agosto de 2015 y modificado en 2020 por la ley 30644. Según lo explica este dispositivo legal el uso progresivo y diferenciado de la fuerza, “es la graduación y adecuación, por parte del personal policial, de los medios y métodos a emplear teniendo en cuenta el nivel de cooperación, resistencia o agresión que represente la persona a intervenir o la situación a controlar”.

### **Las Protestas Violentas Post Vacancia de Castillo**

Después de producida la vacancia Pedro Castillo, movimientos políticos interesados en alterar el orden democrático convocaron a sectores de la población para realizar marchas y protestas en plazas públicas, muchas de ellas alterando el orden público, afectando los derechos de los ciudadanos ajenos a sus intereses y manifestaciones razón por la que el gobierno decretó estados de emergencia, a fin de restaurar el orden alterado.

Según el Informe Defensorial N° 190, “Crisis política y social: Balance defensorial tras tres meses de iniciado el conflicto”, en el marco de los estados de emergencia se han suscitado distintos enfrentamientos entre las fuerzas del orden y la ciudadanía, concentrados principalmente en las siguientes zonas:

- Andahuaylas (Apurímac): pérdida de 6 vidas humanas, entre las que se encontraba un adolescente de 15 años (DAQ) y uno de 16 años (RPML).
- Ayacucho: 10 vidas humanas, entre ellos, un adolescente de 15 años (CMRA).
- Pichanaqui (Junín): 3 vidas humanas.
- Arequipa: 3 personas.
- Juliaca (Puno): 18 personas, de los cuales 3 eran menores de edad; (Carabaya, Puno): 2; (Ilave, Puno): 1.
- Cusco: 2 vidas humanas.
- Virú (La Libertad): 2 personas.
- Lima: 1 persona

Las noticias sobre estas protestas violentas y la actuación de las fuerzas de seguridad dieron la vuelta al mundo. El prestigioso diario neoyorquino “The New York Times” informó, en su sitio web en español de fecha 16 de marzo de 2023, que “Las protestas han desembocado en escaramuzas violentas entre agentes de la policía y manifestantes. Al menos 363 agentes de las fuerzas de seguridad habían sido heridos, según el Ministerio de Salud. Con la intención de tomar aeropuertos y atacar edificios gubernamentales, los manifestantes han arrojado piedras con hondas y lanzaron explosivos improvisados. Un oficial de policía murió cuando una turba enfurecida quemó su vehículo. Las autoridades dijeron que los bloqueos de carreteras de los manifestantes provocaron accidentes de tráfico e impidieron el traslado a los hospitales, lo que contribuyó a la muerte de 11 personas.”

La restauración del orden público y el orden interno suelen ser asuntos que, al punto de vista de seguridad nacional, se observan y se monitorean; sin embargo, cuando estas trascienden afectando la gobernabilidad del país, constituyen un problema de seguridad nacional. Vemos los efectos: pérdida de vidas, millones de soles en pérdidas económicas, retraso en desarrollo nacional, retracción de las inversiones, mala imagen internacional mellando la actividad turística y con ello la pérdida de empleos.

Para estos casos la ley prevé los procedimientos de actuación para recuperar la paz; pese a ello, en nuestro medio existen operadores antidemocráticos que resaltarán el empleo de la fuerza, como si se tratase de algo ilegal, por lo que es necesario considerar la adopción de posiciones equilibradas.

### **Abordando los Desafíos: Soluciones y Enfoques Equilibrados**

**1. Implementación de Salvaguardias Legales y Mecanismos de Supervisión:** Es esencial establecer salvaguardias legales y mecanismos de supervisión efectivos para garantizar que las medidas de seguridad nacional no socaven el Imperio de la Ley y protejan los derechos individuales. Algunas acciones importantes incluyen:

- Promover legislación clara y precisa que defina claramente los poderes y las restricciones del gobierno en situaciones de seguridad nacional.
- Establecer mecanismos de revisión judicial que permitan a los tribunales evaluar la legalidad y la proporcionalidad de las medidas de seguridad adoptadas.
- Fortalecer los órganos de control y supervisión independientes para monitorear y revisar las actividades de seguridad nacional y garantizar que se ajusten a los principios legales y éticos.

**2. Fortalecimiento de la Transparencia y la Rendición de Cuentas en las Políticas de Seguridad Nacional:** La transparencia y la rendición de cuentas son fundamentales para mantener el equilibrio entre el Imperio de la Ley y la Seguridad Nacional. Algunas medidas clave son:

- Promover la divulgación de información relevante sobre políticas y acciones de seguridad nacional, siempre que no comprometa la seguridad operativa o la efectividad de las medidas.
- Establecer informes periódicos y evaluaciones independientes sobre las actividades de seguridad nacional para garantizar la supervisión y revisión de las políticas y prácticas existentes.
- Fomentar la participación de la sociedad civil, los expertos y las organizaciones de derechos humanos en la revisión y el monitoreo de las políticas de seguridad nacional.

**c. Involucramiento y Participación Ciudadana en la Toma de Decisiones Relacionadas con la**

**Seguridad:** El involucramiento y la participación ciudadana son esenciales para garantizar que las decisiones relacionadas con la seguridad nacional sean legítimas y representativas de los intereses y las necesidades de la sociedad. Algunas acciones recomendadas incluyen:

- Fomentar el diálogo público sobre las políticas y medidas de seguridad nacional, incluyendo consultas y debates abiertos con la participación de la sociedad civil, los ciudadanos y los grupos de interés.
- Establecer comités o consejos de seguridad que incluyan representantes de diferentes sectores de la sociedad y permitan la discusión y la toma de decisiones conjuntas en temas de seguridad nacional.
- Promover la educación cívica y la conciencia sobre los derechos y las responsabilidades ciudadanas en relación con la seguridad nacional, para fomentar la participación informada y activa de los ciudadanos.

**Ejemplos de Países y Situaciones donde se ha logrado un Equilibrio Efectivo entre el Imperio de la Ley y la Seguridad Nacional:**

1. **Países Bajos:** han logrado un equilibrio efectivo entre el Imperio de la Ley y la Seguridad Nacional a través de su enfoque de "seguridad basada en el Estado de derecho". Han establecido un marco legal claro y transparente para la implementación de medidas de seguridad, como la recopilación de datos y la vigilancia, con estrictos controles y salvaguardias para proteger los derechos individuales y evitar el abuso de poder.
2. **Canadá:** es otro ejemplo de un país que ha encontrado un equilibrio entre el Imperio de la Ley y la Seguridad Nacional. Han establecido una Agencia de Revisión de la Vigilancia de Inteligencia y una Agencia de Revisión de la Gendarmería Real de Canadá, que supervisan las actividades de inteligencia y seguridad para garantizar que se ajusten a la legalidad y respeten los derechos fundamentales.

## Implicaciones y Lecciones Aprendidas de estos Casos

1. **Importancia de una legislación clara, precisa y difundida:** Estos casos demuestran la importancia de tener una legislación clara y precisa que defina los poderes y las restricciones del gobierno en el ámbito de la seguridad nacional y su adecuada difusión. Esto ayuda a evitar interpretaciones amplias y abusivas, al tiempo que proporciona una base sólida para la supervisión y revisión legal.
2. **Papel de los Órganos de Supervisión Independientes:** La existencia de órganos de supervisión independientes y robustos es crucial para garantizar un equilibrio efectivo entre el Imperio de la Ley y la Seguridad Nacional. Estos organismos pueden monitorear y revisar las actividades de seguridad, brindar informes y recomendaciones imparciales, y garantizar la rendición de cuentas de las agencias de seguridad.
3. **Transparencia y Participación Ciudadana:** Estos casos también destacan la importancia de la transparencia y la participación ciudadana en las decisiones relacionadas con la seguridad nacional. La divulgación de información relevante y la participación de la sociedad civil ayudan a garantizar la legitimidad de las políticas de seguridad y a evitar abusos.
4. **Protección de los derechos individuales:** Los casos exitosos subrayan la necesidad de proteger los derechos individuales y evitar restricciones desproporcionadas o injustificadas. El equilibrio adecuado entre la seguridad nacional y los derechos individuales es esencial para mantener la confianza pública y la legitimidad del gobierno.

## Conclusiones

El Imperio de la Ley y la Seguridad Nacional son dos conceptos relacionados directamente, pues el Estado constitucional democrático de derecho es un objeto de la seguridad nacional, esencial para el ordenamiento jurídico del Estado

Es esencial encontrar un equilibrio adecuado que se garantice la protección de los derechos individuales y colectivos, al mismo tiempo que se salvaguarda la seguridad del país. Para lograr este balance, se requiere una implementación efectiva de salvaguardias legales, transparencia y participación ciudadana.

La correcta difusión de las prescripciones legales, así como la oportuna acción para la restauración del orden son importantes para no dejar el mensaje equivocado siendo permisivos con

las protestas violentas, totalmente contrarias al orden democrático, a los derechos de las personas que no participan en ellas y a los intereses nacionales.

### Referencias

Centro de Altos Estudios nacionales -Escuela de Posgrado. (2021). Doctrina de Seguridad y Defensa Nacional. <https://caen.edu.pe/consejo-editorial-2/>

Decreto Legislativo N° 1186. (15 de agosto de 2015). Decreto Legislativo que regula el uso de la fuerza por parte de la Policía Nacional del Perú.  
<https://busquedas.elperuano.pe/normaslegales/decreto-legislativo-que-regula-el-uso-de-la-fuerza-por-parte-decreto-legislativo-n-1186-1275103-2/>

Defensoría del Pueblo. (2023). Informe Defensorial N° 190 - Crisis política y protesta social: Balance defensorial tras tres meses de iniciado el conflicto.  
<https://cdn.www.gob.pe/uploads/document/file/4247309/Informe-Defensorial-n.%C2%B0-190-Crisis-poli%CC%81tica-y-protesta-social-compressed.pdf.pdf?v=1678724863>

Defensoría del Pueblo. (2023). Reporte Mensual de Conflictos Sociales N° 233 - Julio 2023.  
<https://www.gob.pe/institucion/defensoria/informes-publicaciones/4507614-reporte-mensual-de-conflictos-sociales-n-233-julio-2023>

MacDonald, B y Tiefenthäler, A. (16 de marzo de 2023). La policía y el ejército de Perú usaron fuerza excesiva contra manifestantes. *The New York Times*.  
<https://www.nytimes.com/es/2023/03/16/espanol/peru-policia-ejercito-protestas-armas.html>

Ministerio de Defensa del Perú. (2021). Política Nacional Multisectorial de Seguridad y Defensa Nacional al 2030